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7月23日，执行教练安家杰率领的中国
女排以香港站第四的成绩，完成了2017年世
界女排大奖赛所有分站赛的赛事。在今年
这项赛事中，中国队 9 战 5 胜 4 负，胜率为
55%，这份成绩单并不令人满意。最终只
是由于东道主的身份，才以第七身份挤掉
第六的日本女排，挺进六强，获得参加总决
赛的资格。今年的总决赛将于8月2日至6
日在南京举行，除中国队外，参加总决赛的
另外几支队伍是巴西、塞尔维亚、美国、意
大利、荷兰。

三站赛事暴露不少问题

安家杰挂帅之初，由于他来自山东，当
国家队大名单公布后就有人质疑入选的山
东籍球员过多，而山东女排在全国联赛中年
年保级，这让人质疑安家杰的选人眼光。自
从魏秋月退出后，丁霞成为目前中国女排的主
力二传，但其水平不太稳定，因此安家杰不断
给新人姚迪上场机会，但03负于意大利队、
03负美国队和13负俄罗斯队的比赛中，姚
迪的二传组织能力确实有所欠缺，无法让球
队进攻提速。众所周知二传在女排比赛中的
核心作用，缺少了二传的调配，即便有朱婷这
样的世界顶级主攻，要想赢球也并不容易。

在老将徐云丽和颜妮退出后，目前中国
队副攻线缺乏硬度、高度和速度，无法起到
压制对手和牵制对手的作用。目前队中打
副攻的小将高意和王媛媛虽然有发展潜力，
但硬实力还差得远。除朱婷外，主攻线也缺
少一门重炮，目前安家杰只能在刘晓彤、李
静中二选一，王云蕗是替补，三人均无法分
担朱婷的主攻压力。接应龚翔宇不是强力
接应，19岁小将钱靖雯接应和主攻都能打，
勇气可嘉但缺少经验，目前还没有第二个曾
春蕾涌现。自由人位置仍靠老将林莉支撑。
执行教练安家杰的临场指挥也有问题。对日
本队一战，安家杰生硬地执行“两点换三点”
战术，导致换人次数用完，登场的人无法再被
换下，结果丢掉关键一局。澳门站面对意大
利队时，对比赛变化准备不足。

全队患上朱婷依赖症

朱婷是目前这支中国女排的倚天剑，但
是全队也因此患上朱婷依赖症，“有困难，找
朱婷”甚至成了队友之间的口头禅。不管比
赛是主动还是被动，不管对手是强大还是稍
弱，全队都指望朱婷一锤定音，解决所有问
题。在某种程度上，朱婷确实实力超群，昆
山站对阵意大利队的第四局，朱婷一登场就
用自己的气势击败了对手；对阵俄罗斯队第
四局最后阶段，朱婷再度登场不仅将比赛拖
进决胜局，而且在决胜局大局已定时，全队
也要靠朱婷确定获胜的结果。然而，这种朱
婷依赖症既不符合排球这个集体项目的特
点，也对朱婷带来过大压力与消耗。这次朱
婷是第一次以队长身份，带动全队奋斗，除
了主攻外，她还承担了很多的一传和防守任
务，更要在精神上不断鼓舞新队友，这让身
兼多职的朱婷“压力山大”。

过去 4 年，郎平培养出了一个世界级
主攻朱婷。里约奥运会后，朱婷经历欧冠
冠军和世俱杯冠军的洗礼，逐渐走向成
熟，成为如今这支女排的核心，这有助于
中国女排的更新换代。但是如何合理地
使用朱婷，看来也将是安家杰面临的一个
主要课题。

执教新模式正经受考验

作为总教练的郎平，因为身体原因退居
幕后，而以执行教练安家杰为首，由几名助
手袁志、吴晓雷、包壮组成的教练组走上前
台，这恐怕是东京奥运周期中国女排一个基
本运行模式。这次的女排大奖赛三站赛事，
就是对这一女排执教新模式的考验。如果
不是郎平给安家杰保驾护航，后者也不敢如此
大胆用新人，从容试错，大胆练兵。从安家杰
透露的与郎平沟通情况看，目前中国女排的一
些新动向，都有郎平的战略性思考影子。安家
杰表示：“今年中国女排最主要的任务就是给
更多年轻队员锻炼机会，不怕在比赛中暴露问
题，没有问题也就无从为今后制定有针对性的
训练方案。”郎平也时时关注着中国女排，看
了全部比赛。

中国女排要想在东京奥运会上卫冕成
功，一方面要看郎平是否能在最后关头亲自
接过帅印，另一方面在更多时候，还要看她
与安家杰为首的团队的沟通、协调情况是否
通畅无阻。 （孔宁）

世界女排大奖赛暴露不少问题

中国女排不能光靠朱婷

新华社布达佩斯 7 月 24 日电（记者张
薇 苏斌）“我怎么会游得这么差？”24日晚
无缘国际泳联世锦赛女子 100米仰泳决赛
的奥运铜牌得主傅园慧反复自问。她形容
自己双腿好似被“封印”，现在能做的唯有
50米仰泳再加油。

上午的预赛，傅园慧1分0秒52的成绩
排名第14，可谓惊险晋级。当时，她就万般
不解自己状态为何那么差。晚上的半决赛
中，傅园慧显然也没找到解困之道，1分0秒
39，排名第13位无缘决赛。

“会游出这样的成绩，我自己真是没有
想到。”傅园慧赛后认真地表示，“我来这里
之前，各方面训练都非常系统，状态也非常

好，觉得肯定是可以超过冠军赛的成绩，但
是我没有想到 100米仰泳会有这么差的成
绩。”今年的全国冠军赛上，傅园慧游出了
58秒72的新的全国纪录。

语言能力相当强的傅园慧还具体描述
说：“我的特点就是后面可以加速，但是我就
是觉得我的腿被什么东西给‘封印’了一样，
没有办法加速，越游越沉。”接着，她还换了
一种更写实的描述方法：“胸椎以下的部位
好像失去了知觉，就好像被人砍了一刀，失
去了你的双腿的感觉。”

尽管还是能从她有趣的言语间感觉到
她的伤心，但傅园慧的混合区采访依然是笑
声最多的。

“这不是我的水平啊，各位，我是58秒
的人，怎么会游1分钟呢。”说到这里，傅园
慧使劲拍了拍自己的额头，“我还觉得这次
比赛我能给大家一个惊喜，结果是挺‘惊喜’
的。”

“因为我来之前准备非常充分，训练非
常努力，身体也非常健硕，怎么会游这么差
呢？我真想扇自己两个耳光”。

“这个成绩确实太差了，因为我在训练
中都可以游好几个，所以不应该是我本身该
有的水平，但是现在说也都晚了，50米要去
加油吧。”碎碎念间，傅园慧离开了混合区。
上届世锦赛，傅园慧摘得了50米仰泳金牌。

傅园慧：我怎么会游得这么差?双腿被“封印”!

本报讯 昨日，据著名 NBA 记者克
里斯·海恩斯报道，詹姆斯迎来新队友！
今夏自由球员德里克·罗斯和骑士队已经
达成了一份1年210万美元的合同，而签
约薪水比罗斯预期的数字缩水近九成。

罗斯是今年夏天的非受限自由球
员。早在上赛季结束之前，就有消息称罗
斯在今夏将寻求一份年薪1500万美元的
合同。然而今夏NBA自由球员市场的行情
并不乐观，一方面联盟里的一号位上人才济
济，另一方面罗斯的健康隐患令人担忧，在这
些因素之下，没有球队愿意给罗斯提供多
年期的大合同。最终，罗斯只能接受与骑
士队达成一份1年210万美元的老将底薪，
与“詹皇”联手征战NBA。据悉，罗斯之所
以选择骑士队，一是希望能加入一个赢球
的环境，二是希望借此提升市场价值。

据悉，西部的掘金队计划拉上东部的
篮网，一起与骑士做一笔三方交易。在这
笔交易中，篮网核心林书豪很可能会成为
交易的筹码被送去克利夫兰骑士队。在
詹姆斯身边学习和打球，林书豪的潜能也
有望被进一步激发出来。 （罗森）

“詹皇”迎来新队友

罗斯加盟骑士
林书豪也要来？

本报讯 近日，中国足协收到亚足
联来函，要求中国足协根据俱乐部准入
的相关规定，催促存在拖欠相关费用的
俱乐部尽快解决问题。北京国安、广州
恒大、上海上港等中超13家中超俱乐部
都存在问题需要解决。

足协在《关于限期支付拖欠费用的
通知》中写到：7月11日，中国足协收到亚
足联来函，要求中国足协根据俱乐部准
入的相关规定，催促存在拖欠工资奖金、
球员转会相关费用以及拖欠税费的俱乐
部在8月15日前解决所存在的拖欠费用
的问题。如未按时解决，亚足联将收回
相关俱乐部参加亚足联赛事的资格。根
据来函，13家中超俱乐部存在相关问题：
北京中赫国安、长春亚泰、重庆当代力
帆、河北华夏幸福、广州恒大淘宝、广州
富力、江苏苏宁、辽宁宏运、山东鲁能、上
海申花、天津权健、天津泰达、上海上
港。此外，另有5家俱乐部也存在相关
问题，分别是北京人和、大连超越、上海
申鑫、石家庄永昌、青岛中能。 （宗和）

亚足联致函足协：

中超13家俱乐部欠账

新华社北京 7月 25日电（记者李嘉）
中国跳水名将何姿25日宣布正式退役，
并在微博中透露今年将成为一位母亲。

26岁的何姿当日在微博上发布长文
说：“是的，我该给我的跳水运动员这个
身份画上句号了！以前别人问我是做什
么的，我都特别骄傲地说我是运动员，因
为能把国旗升起真的是一件非常骄傲和
自豪的事情。现在再有人问起，多少会
有些失落和不舍。为跳水事业奋斗了20
年，今后也该为自己的小家开始奋斗了，
去年我还是运动员，今年就是人妻和人
母了。我跟凯哥都非常期待我们的宝宝
的到来。”

何姿2006年进入国家队，在2012年
伦敦奥运会上与吴敏霞搭档夺得了女子
双人3米板金牌，在2016年里约奥运会上
她获得了单人3米板银牌。在里约奥运会
单人3米板比赛当日，队友秦凯在赛场向
何姿求婚。两人今年已经完婚（上图）。
何姿在微博上透露，她一直受脚伤困扰。

跳水名将何姿退役

世界女排大奖赛
分站赛战绩

中国昆山站

中国3：1意大利

中国32俄罗斯

中国03美国

中国澳门站

中国03意大利

中国31土耳其

中国32美国

中国香港站

中国31日本

中国13俄罗斯

中国13塞尔维亚

总决赛球队：塞尔维亚

美国 巴西 荷兰 意大利 中国

资料图片：7月21日，中国队球员朱婷（右）在比赛中扣球。当日，在世界女排大奖赛
香港站的比赛中，中国队以31战胜日本队。新华社记者 卢炳辉 摄


